
   

Bildungs-, Kultur-  u. Sportausschuss 

Protokoll Nr. BKSA/06/2015 
 

über die öffentliche Sitzung des Bildungs-, Kultur- und 
Sportausschusses am 05.11.2015, 

Ahrensburg, Schloss Ahrensburg, Lübecker Straße 1 
 

Beginn der Sitzung : 19:30 Uhr 

Ende der Sitzung : 20:50 Uhr 
 
Anwesend 
 

Vorsitz 
 

Herr Christian Schubbert-von Hobe  
 

Stadtverordnete 
 

Frau Anna-Margarete Hengstler  
Herr Bela Randschau  
Frau Karen Schmick i. V. f. Herrn Holzmann 
Herr Matthias Stern  
Frau Doris Unger  
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Frau Cordelia Koenig  
Herr Wolfgang Schäfer  
Frau Martina Strunk  
 

Weitere Stadtverordnete, Beiratsmitglieder 
 

Frau Kristina Kaden Kinder- und Jugendbeirat 
Herr Andreas Puk Seniorenbeirat 
 

Sonstige, Gäste 
 

Frau Dr. Tatjana Ceynowa Stiftung Schloss Ahrensburg 
Herr Michael Klaue Verein Jugendorchester Ahrens-

burg e. V. 
Herr Jens Lehmann Schulleiter Grundschule Am 

Schloß 
Herr Dr. Jens Voß Verein Jugendorchester Ahrens-

burg e. V. 
 

Verwaltung 
 

Herr Thomas Reich  
Herr Robert Tessmer  
Frau Petra Haebenbrock-Sommer  
Frau Claudia Valentin Auszubildende 
Frau Angela Becker Protokollführerin 



   

 
 
Entschuldigt fehlt/fehlen 
 

Stadtverordnete 
 

Herr Dustin Holzmann  
 
 



   

 
Behandelte Punkte der Tagesordnung: 
 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung  
   
2. Einwohnerfragestunde  
   
3. Feststellung der Beschlussfähigkeit  
   
4. Festsetzung der Tagesordnung  
   
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 05/2015 vom 

03.09.2015 
 

   
6. Schloß Ahrensburg 

- Begehung der frisch renovierten Räume 
 

   
7. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung  
   
7.1. Berichte gem. § 45 c GO  
   
7.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen  
   
7.2.1. Schülerzahlen 2015/2016  
   
7.2.2. Eric-Kandel-Gymnasium 

- 3.000 € für den Besuch von Herrn Kandel aus Schuletat 
 

   
7.2.3. Gemeinschaftsschule Am Heimgarten 

- Ausschreibung der Schulleiterstelle 
 

   
7.2.4. Selma Lagerlöf Gemeinschaftsschule 

- Sachstand Kletterstein 
 

   
7.2.5. Landesrechnungshof 

- Prüfung Inklusion und Baukosten 
 

   
7.2.6. Zeitplan Schulentwicklungsplanung  
   
7.2.7. Sachstand "Schulische Assistenzen"  
   
7.2.8. Regionalkonferenz DaZ  
   
7.2.9. Schulkostenbeiträge 2015  
   
7.2.10 Fritz-Reuter-Schule 

- Belegung der Turnhalle mit Flüchtlingen 
 

   
7.2.11
. 

SSC Hagen - Soccer Court-Anlage  

   
7.2.12 Antrag des SSC Hagen auf Zuschuss  



   

   
7.2.13
. 

Antrag des ATSV auf bauliche Erweiterung der Stormarn-
plätze 

 

   
7.2.14
. 

Verlegung von Stolpersteinen  

   
8. VHS Ahrensburg 

- Sachvortrag "Sprachkonzept des Landes für Flüchtlinge" 
-   e n  t f ä l l t   - 

 

   
9. Grundschule Am Schloss 

- Beschaffung von vier interaktiven Whiteboards in 2015  
- Entsperrung von Haushaltsmitteln 

2015/138 

   
10. Jugendmusik Ahrensburg 

- Vereinbarung zur Kooperation und Förderung der "Ju-
gendmusik Ahrensburg" 

2015/120 

   
11. Vorschläge über Maßnahmen zur Konsolidierung des städ-

tischen Haushalts 
2015/131 

   
12. Erlass der Haushaltssatzung 2016 

-   e n t f ä l l t   - 
2015/133 

   
13. Verschiedenes  
   
13.1. Entwässerung Schlossteich  
   
13.2. Stadtbücherei und Thema "Flüchtlinge"  
   
13.3. Ausscheiden von Frau Kristina Kaden aus dem Kinder- 

und Jugendbeirat 
 

   



   

 
    
   
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung 
   
 Der Vorsitzende des Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses begrüßt die An-

wesenden und eröffnet die Sitzung. 
 
 

  
  
    
   
2. Einwohnerfragestunde 
   
 Herr Oliver Zaar, Vorsitzender des Schulelternbeirats der Grundschule Am 

Schloß, findet es bedauerlich, dass die Maßnahme „Neubau des Schulhofes“ 
bis auf Weiteres verschoben wurde. Zurzeit besuchen über 300 Kinder die 
Grundschule. Durch das Neubaugebiet Erlenhof wird sich die Schülerzahl in 
den nächsten Jahren noch erheblich erhöhen. Er gibt zu bedenken, dass die 
vorhandenen 3 Spielgeräte nicht auskömmlich sind. 
 
Frau Reichle, Leiterin Hort Am Schloß, schließt sich dem an und weist darauf 
hin, dass es gleichwertig auch die Hortkinder betrifft, die den Schulhof in den 
Nachmittagsstunden und in den Ferien nutzen. 
 
Herr Lehmann merkt an, dass die Schulhoferneuerung bereits seit 20 Jahren 
im Gespräch ist und auch auf die Besonderheiten der Kinder der Woldenhorn-
schule und des DaZ-Zentrums eingegangen werden muss. 
 
Abschließend weist eine Einwohnerin darauf hin, dass Schule und Hort wäh-
rend der Umbauphase des Ersatz- und Erweiterungsbaus auf die Aufstellung 
von Containern verzichtet haben, um Gelder für den Schulhof zu sparen. 
 
Ein Ausschussmitglied teilt mit, dass der Haushaltsentwurf erst seit höchstens 
einer Woche vorliegt, sodass noch keine Beratungen in den Fraktionen stattge-
funden haben. Der jetzige Entwurf ist ein Vorschlag der Verwaltung, der sei-
tens der Politik noch beraten und entschieden werden muss. Es wird weiterhin 
darauf hingewiesen, dass eine Maßnahme, die bis auf Weiteres verschoben 
wurde, im Haushaltsjahr 2017 wieder eingestellt werden kann. Aufgrund der 
derzeitigen Haushaltslage steht die Stadt vor der Situation zu prüfen, welche 
Maßnahmen umgesetzt werden können. 

  
  
    
   
3. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   
 Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss ist beschlussfähig. 

 
 



   

   
4. Festsetzung der Tagesordnung 
   
 Der TOP 8 entfällt, da die Leiterin der VHS nicht an der heutigen Sitzung teil-

nehmen kann. 
 
Der Vorsitzende des Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses beantragt, fol-
gende Sachverständige zuzulassen: 
 
Zu Top 6: Frau Dr. Tatjana Ceynova 
zu Top 9: Herr Lehmann 
zu Top 10: Herr Klaue und Herr Dr. Voß 
 
Frau Unger stellt für ihre SPD-Fraktion den Antrag, den TOP 12 „Erlass der 
Haushaltssatzung 2016“ abzusetzen, da ihr der Haushaltsentwurf erst seit 2 
Tagen vorliegt. Der Ausschussvorsitzende weist hierzu darauf hin, dass trotz-
dem 3 Lesungen stattfinden sollen, der Haushalt somit im Februar 2016 im 
Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss verabschiedet wird. Seitens der Verwal-
tung wird angemerkt, dass nachrichtlich einige Haushaltsanträge der Schulen 
aus der Schulleiterbesprechung vom 03.11.2015 dem Protokoll beigefügt wer-
den. 
 

 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Anträge der Ahrensburger Schulen: 
 
–– Grundschule Am Hagen/Schulhofsanierung 48.000 € Holzhäcksel als 

Fallschutz 
–– Stormarnschule/Ergänzung des (Schüler-)Netzwerkes 35.000 € (siehe 

auch Medienentwicklungskonzept – Vorlagen Nr. 2015/150) 
 
Ausstattungsbedarf für die Cafeteria im Schulzentrum Am Heimgarten: 
 
–– Konvektomat 12.000 € (das alte Gerät stammt aus dem Jahr 2004 und 

ist defekt) 
–– Gefrierschrank 2.000 € 
 

 
Die Ausschussmitglieder stimmen über den Änderungsantrag wie folgt ab: 
 
Abstimmungsergebnis: 8 dafür (CDU/SPD/WAB/FDP/ 
 1 Bündnis90/Die Grünen) 
 1 Enthaltung (Bündnis90/Die Grünen) 
 
Abschließend wird die Tagesordnung ohne weitere Änderungen genehmigt. 
 
 

  
  
    



   

   
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 05/2015 vom 03.09.2015 
   
 Es bestehen keine Einwände gegen die Niederschrift. 

 
 

  
  
    
   
6. Schloß Ahrensburg 

- Begehung der frisch renovierten Räume 
   
 Im Anschluss an die Begehung der frisch renovierten Schlossräume teilt Frau 

Dr. Ceynova mit, dass die offizielle Eröffnung des Schlosses am 06.12.2015 
stattfindet. Zeitgleich wird eine Fotodokumentation „Verwandlungen“ zum Um-
bau von Jürgen Jobst im 2. Obergeschoss eröffnet. 
 
 

  
  
    
   
7. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung 
  
    
   
7.1. Berichte gem. § 45 c GO 
   
 Das Beschlusscontrolling wird dem Protokoll als Anlage beigefügt. 

 
 

  
  
    



   

 
   
7.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen 
    
   
7.2.1. Schülerzahlen 2015/2016 
   
 Im Schuljahr 2015/2016 beträgt die Schülerzahl insgesamt 4.028. Es lassen 

sich folgende Tendenzen erkennen: 
 
–– Vom Waldgut Hagen besuchen viele Schülerinnen und Schüler die 

Grundschule Am Aalfang. 
 
–– Die Oberstufen sind sehr stark geworden (Von der Gemeinschaftsschu-

le Großhansdorf zur Selma Lagerlöf Gemeinschaftsschule = 30 Schü-
ler/innen und von der Gemeinschaftsschule im Schulzentrum zum Eric-
Kandel-Gymnasium = 21 Schüler/innen). 

 
–– Die Aufnahmezahlen an der Gemeinschaftsschule Am Heimgarten sind 

gering. 
 
–– DaZ-Kinder zum Stichtag 25.09.2015 = 56 Schüler. Aktuell besuchen 

jedoch rd. 20 Kinder das DaZ-Zentrum der Grundschule Am Schloß und 
70 Kinder das DaZ-Zentrum der Gemeinschaftsschule Am Heimgarten. 

 
Bezüglich der Schulhoferneuerung der Grundschule Am Schloß teilt die Ver-
waltung mit, dass sich die Schülerzahl durch das Neubaugebiet Erlenhof in-
nerhalb der nächsten 4 bis 5 Jahre vermutlich von rd. 300 Schülern auf rd. 500 
Schüler erhöht. Die Schulhoferneuerung teilt sich in den Bereich Schulhof und 
Lehrerparkplatz. Sofern nur eine Entwurfsplanung für den Bereich Schulhof 
aufgestellt würde, betragen die Kosten (Entwurfsplanung und HU-Bau) rund 
35.000 €. Ohne diese Gesamtplanung macht es wenig Sinn, als Übergangslö-
sung für die möglicherweise „geschobene Schulhoferneuerung“ z. B. nur ein 
Spielgerät aufzustellen. Es muss vorab geprüft werden, ob der Standort auch 
in die Erneuerung des Schulhofes integriert werden kann. 

  
  
    
   
7.2.2. Eric-Kandel-Gymnasium 

- 3.000 € für den Besuch von Herrn Kandel aus Schuletat 
   
 Das Eric-Kandel-Gymnasium beantragt einen Sonderetat i. H. v. 3.000 €, da 

die Ausgaben für den Besuch des Ehepaares Kandel, u. a. aufgrund der Rei-
sekosten deutlich höher als geplant waren. 
 
Da der Besuch vom Ehepaar Kandel ein einmaliges und herausragendes Er-
eignis für die Schule und die Stadt Ahrensburg war, unterstützt die Verwaltung 
diesen Antrag. Der Zuschuss soll aus dem Schuletat/Essengeldzuschuss der 
Schule gezahlt werden. Die Mitglieder des Bildungs-, Kultur- und Sportaus-
schusses nehmen zustimmend Kenntnis. 



   

 
 

   
7.2.3. Gemeinschaftsschule Am Heimgarten 

- Ausschreibung der Schulleiterstelle 
   
 Der Schulleiter der Gemeinschaftsschule Am Heimgarten Herr Bock geht Ende 

Januar 2016 in den Ruhestand. Für die Stelle gibt es 2 interne Bewerbungen. 
Bevor eine Entscheidung getroffen werden kann, wird noch eine zweite Aus-
schreibung erfolgen. Anschließend tagt der Schulleiterwahlausschuss (voraus-
sichtlich im II. Quartal 2016). 
 
 

  
  
    
   
7.2.4. Selma Lagerlöf Gemeinschaftsschule 

- Sachstand Kletterstein 
   
 Der Kletterstein der Selma Lagerlöf Gemeinschaftsschule, der je zur Hälfte von 

der Stadt Ahrensburg und dem Schulverein der Selma Lagerlöf Gemein-
schaftsschule finanziert wurde, ist am 30.10.2015 aufgestellt worden. 
 
 

  
  
    
   
7.2.5. Landesrechnungshof 

- Prüfung Inklusion und Baukosten 
   
 Der Landesrechnungshof prüft zurzeit Inklusion und Bildung. 

 

 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Ein Besuch vom Landesrechnungshof ist am 16.11.2015 vorgesehen. 
 

 
  
  
    
   
7.2.6. Zeitplan Schulentwicklungsplanung 
   
 Alle 2 Jahre wird die Schulentwicklungsplanung fortgeschrieben. Der Kreis hat 

erst kürzlich seine Prognose zur Entwicklung der Schülerzahlen mitgeteilt, so-
dass eine Abstimmung mit den Schulen erst in der kommenden Schulleiterbe-
sprechung am 03.12.2015 stattfinden kann. Anschließend erfolgt die Beratung 
im Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss (Januar oder Februar 2016). 



   

 
 

   
7.2.7. Sachstand "Schulische Assistenzen" 
   
 Die schulischen Assistenzen werden voraussichtlich am 01.12.2015 ihren 

Dienst in den Schulen beginnen. 
 
 

  
  
    
   
7.2.8. Regionalkonferenz DaZ 
   
 Auf Wunsch des Schulamtes findet eine DaZ- Regionalkonferenz am 

26.11.2015 im Peter-Rantzau-Haus in Ahrensburg statt. Eingeladen sind die 
Ahrensburger Schulleitungen, Schulträger und Schulleiter der umliegenden 
Gemeinden. 
 
 

  
  
    
   
7.2.9. Schulkostenbeiträge 2015 
   
 Der Investitionskostenanteil wird seitens des Ministeriums für Schule und Be-

rufsbildung ab 2016 aktualisiert. Der Betrag wird voraussichtlich von 250 € 
schrittweise auf 350 bis 400 € erhöht. 
 
 

  
  
    
   
7.2.10. Fritz-Reuter-Schule 

- Belegung der Turnhalle mit Flüchtlingen 
   
 Die Turnhalle wird voraussichtlich innerhalb der nächsten 3 Wochen mit 

Flüchtlingen belegt. 
 
 

  
  
    
   
7.2.11. SSC Hagen - Soccer Court-Anlage 
   
 Die Anlage ist am 30.10.2015 in Betrieb gegangen. 

 



   

 
  
   
7.2.12. Antrag des SSC Hagen auf Zuschuss 
   
 Der SSC Hagen hat einen Antrag (Anlage) auf Zuschuss für die Erweiterung 

des Sporthauses gestellt. 
 
 

  
  
    
   
7.2.13. Antrag des ATSV auf bauliche Erweiterung der Stormarnplätze 
   
 Der ATSV hat einen Antrag (Anlage 1) auf bauliche Erweiterung der Stor-

marnplätze (Errichtung eines Sportraumes) gestellt. Die Entwicklung der 
Mitgliederzahlen des ATSV sowie des SSC Hagen ist als Anlage 2 beige-
fügt. 
 
 

  
  
    
   
7.2.14. Verlegung von Stolpersteinen 
   
 Der Verwaltung liegt ein Antrag auf Verlegung von 2 Stolpersteinen vor. Eine 

entsprechende Beschlussvorlage wird dem Ausschuss in der nächsten Sit-
zung zur Grundsatzentscheidung vorgelegt. 
 
 

  
  
    
   
8. VHS Ahrensburg 

- Sachvortrag "Sprachkonzept des Landes für Flüchtlinge" 
-   e n  t f ä l l t   - 

   
  
  



   

 
  
  2015/138 
   
9. Grundschule Am Schloss 

- Beschaffung von vier interaktiven Whiteboards in 2015  
- Entsperrung von Haushaltsmitteln 

   
 Ohne weitere Wortmeldungen wird über den Beschlussvorschlag abge-

stimmt. 
 
Abstimmungsergebnis:  8 dafür (CDU,SPD,WAB,FDP/ 
 1 Bündnis 90/Die Grünen) 
 1 Enthaltung (Bündnis 90/ 
 Die Grünen) 
 
Somit ist der Beschlussvorschlag einstimmig angenommen. 
 
 

  



   

 
  
  2015/120 
   
10. Jugendmusik Ahrensburg 

- Vereinbarung zur Kooperation und Förderung der "Jugendmusik 
Ahrensburg" 

   
 Auf Nachfrage berichtet die Verwaltung, dass von den etwa 250 Mitgliedern 

der „Jugendmusik Ahrensburg“ rd. 70 Auswärtige sind, die zum Teil aber 
auch Schüler/innen der Stormarnschule sind. Die Zuschüsse werden auf 
Antrag, bisher ohne Prüfung der Einkommensverhältnisse, erteilt. Wie in der 
Vorlage beschrieben, soll die Bedürftigkeit künftig bei den Härtefällen nach-
gewiesen werden. 
 
Abschließend werden folgende Änderungsanträge zu den gewünschten 
Vergabekriterien des Vereins, Seite 3, Spiegelstrich 3 (siehe auch 2. auf Sei-
te 17 der Vorlage bzw. Seite 5 der Vereinbarung) der Vorlage formuliert. 
 
Änderungsantrag Nr. 1 von Frau Unger für die SPD-Fraktion: 
 
–– Beihilfeberechtigt sind Mitglieder eines Ahrensburger Schul- und Ju-

gendorchesters, die wohnhaft in Ahrensburg und unter 27 Jahren 
sind. 

 
Abstimmungsergebnis: 3 dafür (SPD, FDP) 
   4 dagegen (CDU, 1 Bündnis 90/ 
   Die Grünen) 
   2 Enthaltungen (WAB, 
   Bündnis 90/Die Grünen) 
 
Somit ist der Antrag Nr. 1 abgelehnt. 
 
 
Änderungsantrag Nr. 2 von Herrn Stern für die CDU-Fraktion: 
 
–– Beihilfeberechtigt sind Mitglieder eines Ahrensburger Schul-und Ju-

gendorchesters, die wohnhaft in Ahrensburg oder Schüler einer 
Ahrensburger Schule und unter 27 Jahre sind. 

 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür (CDU, SPD,WAB,FDP, 
  Bündnis 90/Die Grünen). 
 
Somit ist der Antrag der CDU-Fraktion einstimmig angenommen, 
 
Abschließend wird über die Beschlussvorschläge zu 1,2 und 3 der Vorla-
ge abgestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 8 dafür (CDU, SPD, WAB, 
  Bündnis 90/Die Grünen) 
  1 Enthaltung (FDP) 



   

 
 

  2015/131 
   
11. Vorschläge über Maßnahmen zur Konsolidierung des städtischen 

Haushalts 
   
 S. 5 Nr. 14 „Überprüfung, ob Sportplätze und Sportlerheim an Vereine zur 

Bewirtschaftung und Unterhaltung gegeben werden können“. 
 
Nach kurzer Diskussion erhält die Verwaltung einen entsprechenden Prüf-
auftrag. 
 
Der Beschlussvorschlag mit dem vorweg genannten Prüfauftrag wird seitens 
der Mitglieder des Bildungs- Kultur und Sportausschusses zur Kenntnis ge-
nommen. 
 
 



   

 
  2015/133 
   
12. Erlass der Haushaltssatzung 2016 

-   e n t f ä l l t   - 
   
  
  
  



   

 
    
   
13. Verschiedenes 
    
   
13.1. Entwässerung Schlossteich 
   
 Ein Ausschussmitglied fragt an, warum kürzlich im Schlossteich Wasser ab-

gepumpt wurde (siehe Anlage). 
 
 

  
  
    
   
13.2. Stadtbücherei und Thema "Flüchtlinge" 
   
 Ein Ausschussmitglied lobt das sehr große Engagement von Herrn Patzner 

zum Thema Flüchtlinge. 
 
 

  
  
    
   
13.3. Ausscheiden von Frau Kristina Kaden aus dem Kinder- und Jugendbei-

rat 
   
 Frau Kaden teilt mit, dass heute ihre letzte Sitzung im Bildungs-, Kultur- und 

Sportausschuss war. Sie bedankt sich und bringt zum Ausdruck, dass sie in 
den Sitzungen viel gelernt hat. 
 
 

  
  
 
 
 
 
 
gez. Christian Schubbert-von Hobe gez. Angela Becker 
Vorsitzender Protokollführerin 
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